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قيام ليلة القدر
حتى ت�صمنوا قيام ليلة القدر والفوز بها اجتهدوا و�صمروا في كل ليالي .. فحبيبكم �صلى 

الله عليه و�صلم يقول : )تحروا ليلة القدر في الع�صر الأواخر من رم�صان( رواه البخاري .. 

وقد خ�صها الر�صول في الأوتار فقال :

)تحروا ليلة القدر في الوتر من الع�صر الأواخر( رواه البخاري 

وقال الله ) ليلة القدر خير من األف �صهر (.

السبت  4 سبتمبر  2010 م - العدد ) 14932( السنة الثانية  و الأربعون

الزكاة .. ركن المحبة والتآخي بين المسلمين

همسات 
رمضانية

الله توعد الممسكين والمانعين لإخراج الزكاة بالعذاب الشديد والحساب في الدنيا والآخرة 

الزكاة مطهرة للنفس والجسد وإنماء للمال 

بين التوعد والجزاء
الحامدي  أبللو جللال  يقول 
صاحب محل تجاري بمديرية 
صلليللرة: “كللل مللواطللن يملك 
تجارة وأموالًا ينظر إلى هذه 
الله  استأمنه  كأمانة  الثروة 
عليها، وعليه أن ينفقها في 
طاعته والللتللقللرب اللليلله كما 
في  ويستعملها  حقها  يؤدي 
ما يرضي الله”، مشيرا الى أن 
من يستخدم أسلوب الاحتيال 
واللّف في تأدية الزكاة التي 
عليه من أمور الذكاء والشطارة 
فهو واهم؛ لأن الله توعد تارك 

الزكاة بأشد العقاب والجزاء.
)تاجر  سامي  أبللو  ويوضح 
أن  صلليللرة(  بمديرية  جملة 
المتهاون والمتخلف في دفع 
الزكاة بالأوقات المتفق عليها 
وترحيلها من عللام إلللى آخر 

تظل عالقة في ذمته حتى بعد 
مماته ويحاسب عليها حسابا 
شديدا لأنها حق من حقوق 
الله عليه يجب عدم التهرب 
أو التقليل من شأنها .. مبينا 
بأن يحدد مستحقاته الزكوية 
العام  من مال تجارته خال 
ويخرجها للفقراء والمحتاجين 

من أبناء المديرية.
وتللتللحللدث أنللهللار منصور 
عللبللدالللقللادر، مللالللكللة عقار 
يبتدعن  النساء  بعض  بللأن 
الحيل حتى لا تخرج من مال 
بتحويل  تقوم  حيث  الزكاة 
بشراء  أمللوال  من  ماتملكه 
حلي ومللجللوهللرات وقبل أن 
تبيعها  الحول  عليها  يحول 
وتستمر  بأموال  وتستبدلها 
هكذا حتى لا تدفع مال الزكاة 
التي عليها بحجة أنها لا تقتنيه 

ولا تستمتع بممتلكاتها طول 
العام.

وتعتبر سمر إبراهيم علي 
)محامية(، بأن المكلفين بدفع 
الزكاة ممن يتلكأ أو يتملص 
مللن أدائللهللا نللظللرا واعتقادا 
منهم أنها تنقص من أموالهم 
وتجارتهم فهو اعتقاد خاطئ، 
الللرسللول  بحديث  مستدلة 
وسلللللم:  عليه  الله  -صلللللى 
“مانقصت صدقة من مال”، 
وشاهد  معلوم  أمللر  وهلللذا 
أعلن  بتاجر  نسمع  لم  نحن 
الزكاة  دفعه  بسبب  إفاسه 
بالعكس نتيجة شحه وبخله 
أغلقت عليه أبللواب الللرزق، 
مشيرة إلى أن الذين يؤدون 
الأمللوال  في  عليهم  مايجب 
التي أعطاهم إياها -سبحانه 
وتعالى- يجدون البركة في ما 
ينفقونها ورضا في نفوسهم 
وسعادة في الدنيا ثم الآخرة، 
فقد ذكر -سبحانه وتعالى- 
في كتابه العزيز بقوله: )وما 
 ُ لِفُهُ وَ هُوَ خَيرْر تُمْر مِنْر �صَيْر ءٍ فَهُوَ يُخْر فَقْر نْر

َ
اأ

ازِقِيَن( )�صباأ:39(. الرَّ

نظرة الشرع
عن عقوبة تارك الزكاة في 
الإسام والحكمة من فرضها 
الوعظ  إدارة  مللديللر  يللقللول 
والإرشلللللاد مكتب الأوقلللاف 
بمحافظة عدن سابقا الشيخ 
انيس الحبيشي: “فضل الزكاة 
عظيم، مثلها مثل بقية أركان 
الإسام وهي التي تأتي في 
القرآن كثيرا مقرونة بالصاة 
الللتللي هللي عللمللود الللديللن، 
والحكمة منها أنها تؤخذ من 
فقرائها  إلللى  الأمللة  أغنياء 
والتآخي  المحبة  نشر  بهدف 

المسلمين واستشعار  بين 
حاجاتهم ومعوزتهم”.

وتابع: “عقوبة تاركها 
القرآن  في  كما  النار 
فإن  النبوي  والحديث 
الله يعاقب المتخلفين 
عنها عقابا اليما بقوله 
نِزُونَ  ذِينَ يَكْر عز وجل: )وَالَّ
ةَ وَل يُنفِقُونَهَا  فِ�صَّ هَبَ وَالْر الذَّ

هُمْر بِعَذَابٍ  رْر ِ فَبَ�صِّ
َّ

فِي �صَبِيلِ الله

هَا فِي  مَى عَليَْر مَ يُحْر لِيمٍ 34 يَوْر
َ
اأ

وَى بِهَا جِبَاهُهُمْر  نَارِ جَهَنَّمَ فَتُكْر

تُْر  وَجُ��نُ��وبُ��هُ��مْر وَظُ��هُ��ورُهُ��مْر هَ��ذَا مَ��ا كَنَزْر

نِزُونَ(  تَكْر كُنتُمْر  مَ��ا  فَ��ذُوقُ��وا  نفُ�صِكُمْر 
َ
لأ

)التوبه:35(.

نفسه  اللللسللليلللاق  وفللللي 
يقول خطيب وأمللام مسجد 
العيدروس، صادق العيدروس: 
“الزكاة فريضة معلومة من 
الللديللن ولايللوجللد مسلم او 
هذه  مللن  مستثنى  مسلمة 
الفريضة، فإذا كان المتخلف 
إخراجها  عللن  ممتنعا  عنها 
إنللكللاراً لوجوبها  او  جللحللودا 
ديننا  مرتدا عن  يعتبر  فهذا 
العقاب  ويستحق  الإسامي 
منصوصة  المرتد  وعقوبة 
شللرعللا فللي كللتللاب الله، اما 
بخله  نتيجة  ممتنعاً  كان  اذا 
فيعتبر  للمال  وحبه  الشديد 
من العصاة ومرتكبي الآثام 
المخالف  عقوبة  ويستحق 

للشرع والسنة”.
أن  المسلم  “على  وقلللال: 
يشكر الله على نعمة المال 
التي أعطاه، وأن يؤدي زكاته 
حتى يزيد الله في ماله بركه 
ونماء واستدل بقوله تعالى: 
���وَالِ  مْر

َ
بُ��وَ فِي اأ ��يَرْر ب���اً لِّ ��ن رِّ ��تُ��م مِّ )وَمَ���ا اآتَ��يْر

تُم  ِ وَمَا اآتَيْر
َّ

بُو عِندَ الله النَّا�سِ فَلَ يَرْر

لَئِكَ  وْر
ُ
ِ فَاأ

َّ
هَ الله ن زَكَاةٍ تُرِيدُونَ وَجْر مِّ

عِفُونَ( )الروم : 39(. ُ�صْر هُمُ الْر

النصاب 
المتفق عليه

وحول نصاب كل 
مللن زكللاة البنوك 
والشركات والمهن 

الللحللرة والللعللقللارات 
والأنعام يبين الشيخ 
انيس الحبشي بان 
زكللاة الللمللال اذا بلغ 

النصاب ماقيمته 85 

جراما من الذهب العادي حال 
عليه الحول فإنه يخرج منه 
ربع العشر وهو 2.5 بالمائة، 
وزكاة الغنم في كل 40 شاة، 
شاة واحدة، اما البقر إذا بلغت 
ثاثين على أن تكون سائمة 
ماله  أي  تبيع  ففيها  كالغنم 
سنة وإذا بلغت أربعين ففيها 
وإذا  سنتان  ماله  أي  مسنة 

بلغت ستين ففيها تبيعان.
وأضلللاف: “فللي حين زكللاة 
الإبل  إذا كانت خمسا سائمة 
وحال عليها الحول ففيها شاة، 
فللاذا بلغت خمسة وعشرين 
فيها بنت مخاض )اي دخلت 
السنة الثانية(، وهكذا تتابع 
في  النوعية  الزكاة  وتتغير 
عددها  زاد  كلما  الللحلليللوان 
وتؤخذ تفاصيل ذلك من كتب 
الفقه. واستطرد حديثه حول 
البنوك  امللا  بقوله:  النصاب 
والشركات والعقارات فا زكاة 
الأمللوال  من  المدخول  على 
مع الأرباح سواء، فيؤخذ ربع 

سابقا  المبين  العشر 
ودار عليه الحول 

فهو زكاة مال 
مثل 

تتمثل  حين  في  الحالة  هذا 
زكاة الزروع والثمار فيما سقته 
الحصاد  يوم  العشر  السماء 
نصف  اللللدلاء  سقته  وفيما 

العشر يوم الحصاد كذلك”.

تسخر لإصلاح 
المجتمع

ويصف مدير إدارة التخطيط 
التواهي  بمديرية  والتنمية 
الزكاة  فوائد  وهابي  سمير 
أحوال  تصلح  بأنها  وثمارها 
ومعنويا  مللاديللا  المجتمع 
فيصبح جسدا وحللدا تسوده 
المحبة والتراحم والإخاء بين 
الطبقات  مختلف  من  أبنائه 
القنوات  عبر  الزكاة  فجباية 
والجهات الرسمية المختصة 
تلبية  في  استثمارها  تتيح 
وتحقيق  المجتمع  احتياجات 
مبدأ التكافل الاجتماعي التي 
ظاهرة  انحصار  شانه  مللن 

الفقر والبطالة.
وأوضح الوهابي بأن أموال 
تقديم  فللي  تساعد  الللزكللاة 
الاجتماعية  الرعاية  خدمات 
لكثير من الشرائح الاجتماعية 
الفقيرة وخاصة الأفراد غير 
القادرين على العمل والأسر 
التي تعاني من فقدان العائل 
والمعوزين وذوي الاحتياجات 
وأيتام  مسنين  من  الخاصة 
وأراملللللل وعللجللزه معاقين 
الآيللة  بينتها  كما  ومللرضللى 
تعالى:  قوله  في  الكريمة 
َ�صَاكِيِن  دَقَاتُ لِلْرفُقَرَاء وَالْر ا ال�صَّ َ “اإِنَّ
فَةِ قُلُوبُهُمْر  وُؤَلَّ هَا وَالْر عَامِلِيَن عَليَْر وَالْر

�����غَ�����ارِمِ�����يَن وَفِي  قَ�����ابِ وَالْر وَفِي ال�����رِّ

ةً  بِيلِ فَرِي�صَ ��نِ ال�صَّ ِ وَابْر
ّ

�صَبِيلِ الله

حَكِيمٌ”  عَ���لِ���ي���مٌ   
ُ ّ
وَالله  ِ

ّ
الله �����نَ  مِّ

)التوبة:60(.

شرعت الزكاة كوسيلة مهمة من وسائل العطاء الديني 
التي تؤخذ من أموال الأغنياء إلى الفقراء لسد حاجاتهم 

ونشر المحبة والتآخي في نفوس  المسلمين.
وتعني الزكاة لغة: النماء والزيادة. وفي الشرع : التعبد 
لله بإخراج جزء واجب من مال لطائفة أو جهة مخصوصة, 
والرزق  بالخير  وجه  أكمل  على  بواجبها  القائم  يجزي 

وإصاح أمور دنياه ودينه.
الأمثل  الاتللجللاه  توجيهها  حالة  في  أهميتها  وتبرز 
الاجتماعية  المشاكل  ومواجهة  المجتمع  خدمة  في 

والفقر,  بالبطالة  المتمثلة  والاقتصادية 
مجال  في  إسامي  كأسلوب  تأتي  كونها 

واجتماعية  دينية  جذور  من  تستند  الاجتماعي  التكافل 
ترتقي بفاعلها بمراتب المحسنين والصالحين.

والمانعين  الممسكين  وتعالى-  -سبحانه  بشر  كما 
والآخرة  الدنيا  في  والحساب  الشديد  بالعذاب  لشعائرها 
على  الانللفللاق  وعلللدم  عليهم  الله  فضل  لإنللكللارهللم 
المساكين والمحتاجين من هم بحاجة إلى مد يد العون 

والمساعدة.
مع  رأي  استطاع   خال  من   نستعرض  الشأن  وبهذا 
عدد من المواطنين والعلماء بمحافظة عدن ، الحكمة من 
فرض الزكاة والعواقب المترتبة للممتنعين 

والمتهربين من دفع مستحقات الزكاة.

2.5 بالمئة مقدار زكاة المال إذا بلغ النصاب 
)85 جراما من الذهب العادي( وحال عليه الحول

ا�صتطلع / مهجة اأحمد �صعيد

اأوقات ال�ضلاة ل�ضهر رم�ضان 1431 هـ   لعموم محافظات الجمهورية اليمنية بجزء من الالف من الثانية

الفلكي اليمني اأحمد مح�صن الجوبي 25 رم�صان 1431 ه�  ❊ ال�صبت 4 �صبتمبر 2010 م 

استشارات دينية

خروج الدم من الصائم
س - خروج الدم من الصائم هل يفطر ؟ 

 ج - النزيف الذي يحصل على الأسنان لا يؤثر 
على الصوم ما دام يحترز من ابتاعه ما أمكن ، 
لأن خروج الدم بغير إرادة الإنسان لا يعد مفطرا 
ولا يلزم من أصابه ذلك أن يقضي ، وكذلك لو 
رعف أنفه واحترز ما يمكنه عن ابتاعه فإنه 

ليس عليه في شيء ولا يلزمه قضاء .
 الشيخ ابن عثيمين .

إذا اجتمعت الجمعة والعيد في يوم واحد سقط وجوب الجمعة 
عمن صلى العيد مع جواز أدائها. فعن زيد بن أرقم قال: صلى 
النبي - صلى الله عليه وسلم - العيد ثم رخص في الجمعة فقال: 
“من شاء أن يصلي فليصل” وعن أبي هريرة - رضي الله عنه - أنه 
- صلى الله عليه وسلم - قال: “قد اجتمع في يومكم هذا عيدان. 
فمن شاء أجزأه من يوم الجمعة وإنا مجمعون” ويستحب للإمام 
أن يقيم الجمعة ليشهدها من شاء شهودها ولا تجب صلاة الظهر 
على من تخلف عن الجمعة خلافا للحنابلة الذين قالوا بوجوب 

صلاة الظهر على من تخلف عن الجمعة.

اجتماع الجمعة والعيد 
في يوم واحد


